
2016年全国统一高考将于6月7日至8日进行，部分省（区、市）由于考试科目设置不同，9日仍安排有考试科目。6月6日，一位监考老师在江西瑞金一中考点安装无
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■自主创新国企路

■最新发现与创新

科技日报北京6月 6日电 （记者常丽君）美国斯

坦福大学医学院的医生日前在一项小型试验中，给 18

名中风病人的脑部直接注射干细胞，结果显示他们的

运动能力明显提高。不过，研究人员指出，该疗法还

需更大型的对照研究，才能证明其是否有效及有无可

怕的副作用。

研究人员发表在美国心脏学会杂志《中风》上的

论文称，试验原本只是想测试一下尚处于实验室阶段

的疗法是否安全，这一结果提升了医生的信心，有望

最终将其变成真正的治疗方法。医学院神经外科医

生格里·斯坦伯格说：“不仅是以往不能动大拇指的病

人现在能动了，以往坐在轮椅上的现在还能走路了。”

现有疗法需在中风几个小时内使用才有效，而大

部分病人遭受的是后遗症，中风6个月后很难再有任何

进一步恢复。据《技术内幕》网站 6月 4日报道，本试验

的志愿者中风均达5年以上，身体治疗和恢复疗法已达

极限，无法再有提高。科学家想看看干细胞疗法能否

帮助他们，重新构建损伤脑区，或刺激脑部自行修复。

所用干细胞来自病人自身，被直接注射到他们因中风

而受损的脑区附近，是一种比较简单的脑手术。

据悉，手术后大部分病人有头痛现象，有些还有

恶心、抑郁等副作用，但至少在这一小群体中，还没有

什么严重的情况。在以往小鼠试验中，注入的干细胞

只能存活约 1 个月。但对病人来说，接受干细胞注射

治疗 1 年后，他们仍表现出很好的运动能力。但研究

人员也指出，他们并不希望这种注射疗法过早地大规

模应用。因为在试验中干细胞在改善症状方面起哪

些作用尚不清楚，试验没有对照组接受安慰注射，样

本太少，不排除偶然或安慰效应的可能。

用干细胞治疗中风后遗症的想法并不新鲜，至今

已有多种尝试和不同方案，但没有很成功的例子。直

接在脑中注射干细胞是一种较新方法，经过这次实

验，证明它值得进一步研究。研究人员即将开展一项

有 150病人参与的试验。

干细胞已经被冠以“神奇的生命之种”的美誉，人

们对这种与生老病死都息息相关的生命科技有着无限

的期待和憧憬。假如科学家能够控制胚胎干细胞的分

化过程，那么就可以制造不同的细胞来取代许多病人

坏死的细胞，如此一来，许多不治之症就可迎刃而解

了。斯坦福大学的这项新研究无疑给那些存在运动障

碍的人以新的希望。只

是它和任何一项新的生

命科技一样，需要的是

漫 长 、可 靠 的 临 床 试

验。希望它早日应用，

造福人类。

直 接 对 受 损 脑 区 注 射

干细胞疗法或能让中风病人自己走路

新华社北京6月 6日电 （记者刘华 臧晓程 刘红
霞）国家主席习近平 6日出席在钓鱼台国宾馆举行的第

八轮中美战略与经济对话和第七轮中美人文交流高层

磋商联合开幕式，并发表题为《为构建中美新型大国关

系而不懈努力》的重要讲话，强调作为世界上最大的发

展中国家、最大的发达国家和前两大经济体，中美两国

应该从两国人民和各国人民根本利益出发，勇于担当，

朝着构建中美新型大国关系的方向奋力前行。

习近平指出，3年前我同奥巴马总统在安纳伯格庄

园会晤以来，在双方努力下，中美两国在双边、地区、全

球层面众多领域开展合作，推动两国关系发展取得新

成果，给双方带来了实实在在的利益，也有力促进了亚

太地区及世界和平、稳定、发展。中美合作成果给我们

最根本的启示就是，双方要坚持不冲突不对抗、相互尊

重、合作共赢的原则，坚定不移推进中美新型大国关系

建设。无论国际风云如何变幻，我们都应该坚持这个

大方向，毫不动摇为之努力。

习近平强调，现在世界多极化、经济全球化、社会

信息化深入推进，各国利益紧密相连。零和博弈、冲突

对抗早已不合时宜，同舟共济、合作共赢成为时代要

求。中美要增强两国互信。要防止浮云遮眼，避免战

略误判，就要通过经常性沟通，积累战略互信。我们要

积极拓展两国互利合作。要秉持共赢理念，不断提高

合作水平。当前要着力加强宏观经济政策协调，同有

关各方一道推动二十国集团领导人杭州峰会取得积极

成果，全力争取早日达成互利共赢的中美双边投资协

定，深化两国在气候变化、发展、网络、防扩散、两军、执

法等领域交流合作，加强双方在重大国际和地区以及

全球性问题上的沟通和协调。我们要妥善管控分歧和

敏感问题。中美双方存在一些分歧是正常的，双方要

努力解决或以务实和建设性的态度加以管控，只要双

方遵循相互尊重、平等相待原则，坚持求同存异、聚同

化异，中美两国关系就能避免受到大的干扰。我们要

就亚太事务加强沟通和合作。宽广的太平洋不应该成

为各国博弈的竞技场，而应该成为大家包容合作的大

平台。中国奉行亲诚惠容的周边外交理念，始终致力

于促进亚太和平、稳定、发展。中美在亚太地区拥有广

泛共同利益，应该保持经常性对话，开展更多合作，应

对各种挑战，努力培育两国共同而非排他的“朋友圈”，

都做地区繁荣稳定的建设者和守护者。我们要厚植两

国人民友谊。双方要为两国各界交往搭建更多平台、

提供更多便利，让中美友好薪火相传、生生不息。

习近平指出，今年是中国实施“十三五”规划开局

之年。我们对实现中国经济社会发展既定目标充满信

心。中国将会为世界提供更多发展机遇，将会同包括

美国在内的世界各国开展更密切的合作。

习近平强调，中国坚定不移走和平发展道路，倡导

构建以合作共赢为核心的新型国际关系。我们愿同世

界各国加强合作，共同维护以联合国宪章宗旨和原则

为核心的国际秩序和国际体系，推动国际秩序朝着更

加公正合理的方向发展。

习近平指出，中美战略与经济对话和人文交流高层

磋商机制为增进两国战略互信、拓展互利合作、加深两国

人民友谊发挥了重要作用。只要我们坚定方向、锲而不

舍，就一定能推动中美新型大国关系建设取得更大发展，

更好造福两国人民和各国人民。 （下转第三版）

习近平出席第八轮中美战略与经济对话和第七轮中美人文交流高层磋商联合开幕式强调

推动中美新型大国关系得到更大发展

科技日报北京 6月 6 日电 （记

者操秀英）科 技 部 6 日 发 布《全 球

生 态 环 境 遥 感 监 测 2015 年 度 报

告》。 报 告 建 议 ，在“ 一 带 一 路 ”倡

议实施过程中，需重点关注相关海

域的海洋生态环境保护。

今年的报告选定“‘一带一路’

生 态 环 境 状 况 ”和“ 大 宗 粮 油 作 物

生 产 形 势 ”两 个 专 题 开 展 监 测 分

析。“‘一带一路’生态环境状况”专

题 报 告 主 要 利 用 2014 年 国 内 外 卫

星遥感数据，系统地生成了监测区

域 包 含 土 地 覆 盖 、植 被 生 长 状 态 、

农情、海洋环境等在内的 31 个生态

环境方面的遥感专题数据产品。

根据上述数据产品，专题报告

就 陆 域 7 大 区 域 、6 个 经 济 走 廊 及

26 个 重 要 节 点 城 市 的 生 态 环 境 基

本特征，以及 12 个海区、13 个近海

海 域 和 25 个 港 口 城 市 的 生 态 环 境

状况进行了系统分析，取得了系列

监测结果。相关成果可为“一带一

路”倡议的实施规划方案制定提供

现势性和基础性的生态环境信息，

还 可 作 为“ 一 带 一 路 ”倡 议 实 施 过

程 中 的 生 态 环 境 动 态 监 测 评 估 的

基 准 。 为 在“ 一 带 一 路 ”倡 议 实 施

中充分体现可持续发展的理念，报

告还在区域、廊道与节点城市规划

建设中提出了相关建议。

“ 全 球 大 宗 粮 油 作 物 生 产 形

势”专题主要基于多源遥感与气象

数 据 ，对 2015 年 度 全 球 65 个 农 业

生态区的气象条件、全球 7 个农业

主 产 区 及 中 国 7 个 农 业 分 区 粮 油

作物种植与胁迫状况、全球粮食产

量 与 供 应 形 势 进 行 了 遥 感 监 测 和

分析,并对 2016 年全球粮油生产形

势进行了展望。报告显示，受单产

下降和种植结构调整双重影响，中

国 夏 粮 产 量 预 计 下 降 至 12177 万

吨，降幅为 2.9%。

目前，2015 年度报告和相关数据集产品同步公

开发布，并提供网络在线服务，在国家遥感中心门

户网站、国家综合地球观测数据共享平台和中国搜

索门户网站可查阅。
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科技日报武汉6月 6日电 （刘曙甲 刘志伟）6 日，

长江水利委员会向媒体通报：长江流域今年 3 至 5 月水

雨情主要特征与 1998年十分相似，综合预测，长江流域

主汛期 6—8 月降雨量较多年同期均值偏多，特别是长

江中游局部地区偏多 5成以上，今年长江中下游发生大

洪水是大概率事件，防洪形势严峻。

据通报，今年 3至 5月，长江流域降雨量较常年偏多

2 成，其中长江下游干流区间偏多 6 成，乌江偏多近 5

成。3 月，长江流域降雨量接近常年，但上游偏多 4 成。

4 月，全流域降雨量较常年偏多 4 成。5 月，全流域降雨

量较常年偏多 1成，下游偏多 2成。

今年 3至 5月，长江流域来水较 30年均值偏多。与

1998年同期相比，宜昌站来水偏多 8成，汉口站、洞庭湖

城陵矶站偏多 2 成；与 1954 年同期相比，宜昌站来水偏

多 4成，汉口站、大通站、鄱阳湖湖口站均偏多 2成。

据通报，今年长江流域入汛早，比常年提前了 11

天。来水多，全流域各区间来水都比 30 年均值偏多。

底水高，3 月底 4 月初，中下游干流各控制站先后超过

1998 年同期水位，并创历史新高。汛情急，3 至 5 月，流

域内已有 36 条河流出现超过警戒洪水，最大超警幅度

在 3 米以上；进入 6 月以来，流域内又有 14 条河流的 17

个水文站出现超警戒洪水，超警幅度 0.88米。

今年长江发生大洪水可能性大

科技日报北京 6月 6日电 （记者刘晓军）主题为

“创意与可持续发展”的第二届联合国教科文组织创

意城市北京峰会 6 日开幕，国务院副总理刘延东、联合

国教科文组织总干事伊琳娜·博科娃、教育部部长袁

贵仁、北京市市长王安顺等出席。

会前，刘延东会见了博科娃。刘延东高度评价教

科文组织与中国的关系，指出习近平主席访问教科文

组织总部以来，双方合作提升到新高度，希望今后在各

领域特别是文明交流互鉴方面开展更多务实合作。博

科娃表示，教科文组织重视与中国的合作，相信双方的

密切合作能够惠及整个国际社会。

今年 1 月 1 日，联合国《2030 年可持续发展议程》

正式启动，第一次在全球层面把“文化”“创意”写进了

议程，将其作为可持续发展的核心推动力量。在本届

峰会上，联合国教科文组织文化助理总干事弗朗西斯

科·班德林首次对外介绍《重塑文化政策：为发展而推

动 文 化 多 样 性 的 十 年 ——2005 年 公 约 2015 全 球 报

告》，这是联合国教科文组织在《保护和促进文化表达

多样性公约》通过十年后，对全球文化领域发展方面

所发生的变化，特别是互联网和科技的发展对公约所

造成的冲击所做出的第一份全球评估报告。

王安顺表示，本届峰会立足于首都城市战略定

位，旨在加强国际交流合作，学习、借鉴先进经验，积

极培育创新、创意的产业，加快构建高精尖经济结构，

让创意创新更好地服务城市可持续发展。

近 年 来 ，北 京 文 化 创 意 产 业 发 展 进 入 快 车 道 。

2015 年，北京文化创意产业实现增加值 3072.3 亿元，

比上年增长 8.7%，占地区生产总值的比重为 13.4%。

文化产业占 GDP 的比重从 2010 年的 2.75%升至 2014

年的 3.76%，2015 年，文化企业并购 166 起，并购总金额

近 1500 亿元，同比增长 50%。形成了以广播影视、数

字出版、设计服务等为主导的支柱产业，软实力水平

显著增强。

创 意 城 市 北 京 峰 会 开 幕
刘延东出席并会见联合国教科文组织总干事伊琳娜·博科娃

6 月初的厦门已经让人

感到炎热难耐，搭载着蛟龙

号 载 人 潜 水 器 的“ 向 阳 红

09 号 ”安 静 地 停 泊 在 厦 门

国 际 邮 轮 码 头 。 6 月 2 日 ，

蛟 龙 号 已 启 程 开 赴 马 里 亚

纳海沟，开展本航次第二航

段 的 科 考 任 务 。 就 在 蛟 龙

号“ 回 家 休 息 ”的 间 隙 ，科

技 日 报 记 者 跟 随 国 务 院 国

资 委 组 织 的“ 走 进 央 企·创

新 组 歌 ”系 列 活 动 来 到 厦

门 ，和 蛟 龙 号 专 家 、深 潜 员

一 道 登 上 刚 刚 完 成 2016 年

试 验 性 应 用 航 次 第 一 航 段

科考任务的蛟龙号，与它来

次亲密接触。

船员告诉记者，刚刚完

成 的 航 段 历 时 48 天 ，航 行

6466 海里，蛟龙号分别在西

北 太 平 洋 富 钴 结 壳 区 和 雅

浦 海 沟 下 潜 13 次 ，最 大 下

潜 深 度 6796 米 。 据 航 次 现

场总指挥邬长斌介绍，连续

大深度下潜，是蛟龙号本航

段科考作业的一大亮点。

蛟 龙 号 载 人 潜 水 器 是

由 中 国 船 舶 重 工 集 团 公 司

第 七 〇 二 所 牵 头 研 制 、我

国 自 主 设 计 集 成 并 完 成 海

上 试 验 的 潜 水 器 ，也 是 世

界 上 同 类 作 业 型 潜 水 器 中

下 潜 深 度 最 大 的 潜 水 器 。

2012 年 ，蛟 龙 号 曾 创 造 了

7062 米 世 界 载 人 深 潜 纪

录 。“ 在 此 之 前 ，中 船 重 工

七 〇 二 所 牵 头 研 制 的 蛟 龙

号 已 经 完 成 了 上 百 次 试 验

性 下 潜 。 载 人 深 潜 作 为 中

国 正 在 进 行 的 重 要 科 研 项

目之一，蛟龙号下潜探测的

每 一 次 进 展 都 会 吸 引 全 世

界 的 目 光 。”中 国 船 舶 重 工

集团公司董事长胡问鸣说。

为 了一探这一深海“神

器”，记者还来到位于无锡市

山水东路 222 号的中船重工

七〇二研究所，这里是蛟龙

号的“出生地”——深水拖曳

水池、耐波性水池实验室、操

纵 性 旋 臂 水 池 实 验 室 ……

蛟 龙 号 就 是 在 这 里 进 行 各

种 关 键 性 的 试 验 。 据 研 究

所工作人员介绍，所内近 30

座科研试验设施，能够准确

模拟出深海 7000 米的压力，

并监测蛟龙号下潜、上浮及

航行时的水动力性能。

中船重工第七〇二研究所所长何春荣告诉

科技日报记者，蛟龙号载人潜水器系统包含了

载人潜水器本体系统、载人潜水器水面支持系

统 、母 船 增 改 装 系 统 和 潜 航 员 培 训 系 统 ，是 个

复杂的大系统工程；载人潜水器本体系统则被

划分为总体、结构、舾装、电力与配电、推进、水

声、生命保障等 12 个分系统。

何春荣表示，科研人员历经十年攻坚，突破

了无数难关，实现了非线性环境下空间运动水

动力、无动力下潜上浮运动特性、耐压球壳的极

限承载能力等 16 项关键技术零的突破，取得了

7000 米最大工作深度、近底自由航行和悬停定

位、高速水声通信、大容量充油银锌蓄电池等四

大创新突破——载人深潜技术有了质的飞跃，

中国人的海洋探索事业也有了新的“深度”。

“自古以来资源禀赋和获取资源的能力往往

决定着一个国家的富裕程度，我们要尽快推进载

人潜水器的下潜深度，在这一场不亚于当年圈地

运动的圈海运动中占尽先机。”胡问鸣说。
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新华社华盛顿 6月 6日电 （记者林小
春）在国际空间站首个试验性充气式太空舱

成功展开约一周后，宇航员 6 日首次进入这

个“充气房”内部，下载展开过程监测数据并

进行空气取样。

美国航天局发表声明说，美国东部时间4

时 47 分（北京时间 16 时 47 分），美国宇航员

杰夫·威廉斯打开了“比格洛可展开活动模

块”的舱门，并与俄罗斯宇航员奥列格·斯克

里波奇卡一道首次进入这个“充气房”内部。

据这份声明介绍，威廉斯向位于休斯敦

的地面控制中心报告说，“充气房”看上去

“原始”，里面很冷，但其内部表面没有冷凝

迹象。

“充气房”将与国际空间站对接测试两

年。宇航员成功进入这个太空舱，意味着为

期两年的测试数据采集工作正式开始。

测试期间，“充气房”与空间站其他部分

仍将保持隔绝。因此，每次宇航员进入后其

舱门都会关闭。接下来两天，威廉斯还会进

入“充气房”中并安装一些任务用传感器。

今年 4 月初，“充气房”搭乘“龙”货运

飞船飞抵国际空间站，5 月 28 日成功充气

展开。

太空“充气房”被看作人类未来探索深

空的栖息地雏形。此次测试将评估它在太

空中的整体性能，特别是它防范太阳射线辐

射、太空垃圾撞击及太空极端温度的表现。

空间站宇航员首次进入“充气房”
意味着为期两年的测试数据采集正式开始


